

Madrid, 21 de enero de 1977.

Prof. José Ferrater
Bryn Mawr
U.S.A.

Querido amigo,

Me encontré tu carta de 19 de diciembre a mi regreso a Madrid, el 7 de este mes, tras unas vacaciones en el Norte.

Por lo que se refiere al Diccionario, lo esperamos como agua de mayo. Independientemente de cuestiones relacionadas con el materialismo grosero (los que hemos tenido la desgracia de hacernos adultos bajo el franquismo siempre ponemos ese adjetivo a ese sustantivo), como son las del transporte del material (tema del que Ortega, con quien hablé del asunto, está ocupándose, según me dijo), te diré lo siguiente:

1.- Pierde cuidado con el problema de las notaciones lógicas. En último caso, me encargaré yo mismo de revisarlas.

2.- El artículo "Presuposición" no sólo responde a mis esperanzas, sino que me ha inquietado, obligándome a replantear, a su luz, diversos problemas que tenía en relación con el asunto.

3.- He escrito a un íntimo amigo mío, discípulo altamente crítico de Gustavo Bueno, indicándole que no estaría de más que le recordase a nuestro común maestro la conveniencia de que recapacitara sobre la personalidad de Ferrater Mora, sobre la importancia de su Diccionario, sobre la importancia comparativa de su (de él, de nuestro común maestro) obra y, finalmente, sobre las reglas internacionales de urbanidad. Asimismo le recordado a Quintanilla la conveniencia de que convenza a los malditos curas propietarios de la editorial en que se ha editado el llamado - impropiaemente - Diccionario de filosofía contemporánea de la necesidad de hacerte llegar un ejemplar de dicha obra.

4.- En realidad, se trata de una ampliación de 4: pierde cuidado, que la impresión y corrección de pruebas del Diccionario se hará con todo cuidado. Tienes muchos amigos interesados en que así sea entre los que controlarán el proceso.

5.- A las listas de artículos que me mandas no ten-

go nada que comentar, al menos en el sentido que Carnap llama "interno". Si acaso, plantearía una cuestión externa: nos abrumba la obra que has realizado.

Por lo que se refiere al Homenaje, la cosa está en marcha. Mosterín ha llamado pidiendo un alargamiento del plazo para entregar lo suyo. Ulises Moulines ha mandado surcolaboración, así como también Salvador Giner (el cual, creyendo - sin duda, víctima de su larga estancia en el ex tranjero - que los plazos de entrega iban en serio, decidió enviarte a tí una copia, para no quedarse, que es lo que temía, sin tu respuesta a las objeciones). De los problemas surgidos en torno al caso Garrido, prefiero que te hable el jefe Muguerza: está avergonzado por que hace tiempo que no te escribe, pero ha prometido hacerlo muy en breve.

Muguerza ya es catedrático. De la Autónoma de Barcelona. Ha estado aquí unos días, y ha vuelto a Canarias con Conchita para levantar la casa y - supongo - despedir se de los muchos jóvenes filósofos que allí deja huérfanos. A primeros de febrero volverá por aquí, de paso hacia la capital de Cataluña. Confío en que cumplirá su promesa de escribirte contándolo todo. Por lo pronto, puedo decirte que el problema de Garrido se ha resuelto de la forma menos mala posible. Y el Homenaje sigue adelante.

Finalizo comentando que parece que lo de mis oposiciones se retrasa. De todas formas, sigo escribiendo mi memoria (una especie de "Filosofía de la lógica"): voy por la página 622, no me explico cómo. Realmente, me temo que estoy escribiendo el Anti-Quine, a juzgar por la falta de contención y de penetración. La lección Magistral - que es la otra cosa gorda que hay que preparar al respecto - la haré sobre "Lógica de la existencia" (aseverada y presupuesta), y es ahí donde tu artículo sobre "Presuposición" me ha llegado al alma.

A fuer de indiscreto, he de decirte - y ahora sí que termino - que el otro día estuvimos hablando los dos Javieres y yo acerca de la posibilidad - mejor dicho: de la necesidad - de que la filosofía española - la filosofía que se puede hacer por aquí - recupere tu magisterio. Todos quisiéramos que te vinieras. En fin: ya sé que la cosa es complicada, y que depende en buena parte de que esto se civilice. Pero te anticipo nuestro anhelo. Un fuerte abrazo.

25.2.77.

Armando